

Coordinadora de Manejo Sanitario realizó diagnóstico en plantaciones de Zona Norte

Se realizaron visitas a las Plantaciones La Girona y Caribia para tratar temas relacionados con su situación fitosanitaria.



Las visitas de diagnóstico por parte de la Gerencia Nacional de Manejo Sanitario de Fedepalma permiten determinar la presencia de enfermedades y plagas en las plantaciones, en este caso, en la Girona, en Palomino (Guajira).

Durante el recorrido de diagnóstico y reconocimiento de la plantación de La Girona, en el municipio de Palomino (Guajira), la Gerencia Nacional de Manejo Sanitario verificó el estado actual y su problemática en el tema de la Pudrición del cogollo (PC).

La Girona tenía 100 hectáreas en palma de aceite, en su mayoría material ASD. Desde 2007, se presentaron los primeros casos de Pudrición del cogollo (PC). Aunque se hicieron tratamientos de cirugía y aplicaciones químicas, los casos han continuado creciendo, a la fecha ya se han erradicado 50 hectáreas. Las 50 restantes tienen una

incidencia superior al 30%. Por otro lado, el porcentaje de recuperación en las palmas tratadas es menor del 5%. Los casos observados durante la visita tienen grados mayores a 4. También se pudo ver que las palmas aparentemente sin síntomas de PC, una semana después presentaron daños en flecha y pudriciones en estado avanzado.

Estas hectáreas enfermas constituyen una fuente de inóculo para el desarrollo y proliferación tanto del patógeno de la PC (*Phytophthora palmivora*), como del insecto *Rhynchophorus palmarum*.

Frente a la problemática, las opciones que se analizaron y discutieron con la empresa propietaria de la finca, fueron las siguientes:

- Erradicar lo enfermo o con síntomas iniciales de la enfermedad, dejando estrictamente lo sano como producción que genera flujo de caja, mientras se evalúa el comportamiento del material híbrido en las condiciones de la finca.
- Hacer una erradicación total de las palmas restantes para reiniciar otra actividad económica y dejar las fuentes del problema sanitario corregido.



Entre las sugerencias recibidas se cuentan adoptar medidas de control y prevención para evitar la propagación de enfermedades comunes como PC, MS y ML.

- No hacer nada y tener el riesgo de enfrentar acciones del ICA, tanto en el orden cuarentenario y/o pecuniario, por dejar sin tratamiento una enfermedad que afecta el resto de la región.

El método de erradicación a aplicar sería el químico, siguiendo el estándar técnico desarrollado en Tumaco por las plantaciones y Cenipalma.

Las directivas de La Girona decidieron iniciar un proceso de erradicación total de la plantación con el acompañamiento de la Coordinación de Manejo Sanitario Zona Norte. La actividad económica a seguir será de manejo interno de la empresa.

Por otra parte, en la plantación Caribia, propiedad de Corpoica, ubicada en el municipio de Sevilla (Magdalena), se hizo una jornada de actualización y unificación de manejo donde se trató el tema de la Marchitez Sorpresiva (MS). La región ha presentado problemas con dicha enfermedad, por lo tanto se reunieron los núcleos palmeros con presencia en la zona en cabeza de sus jefes de sanidad. Durante la jornada participaron C.I. El Roble, Extractora Frupalma y Palmaceite S.A. y se unificaron criterios de manejo y erradicación de palmas con la enfermedad.

Adicionalmente, se llevó a cabo el recorrido por la plantación Caribia de Corpoica, para realizar un censo sanitario. Se reportó la presencia positiva de casos de MS y Anillo rojo, los cuales se comprometieron a erradicar, a la mayor brevedad posible, por parte de Palmaceite, quienes están cortando el fruto y se han encargado del mantenimiento de la plantación en convenio con Corpoica.

Desde febrero de 2010 a la fecha, Corpoica acordó una coadministración de la finca por parte de Palmaceite, acción que ha permitido mejorar el proceso de mantenimiento de la plantación y llevar a cabo un seguimiento sanitario permanente; como resultado se han erradicado 300 casos positivos de MS.

En el pasado, la plantación había sido foco de problemas sanitarios para el resto de la subzona. Durante la jornada se acordó monitorear continuamente el desarrollo de la enfermedad y erradicar, en el menor tiempo posible, los casos positivos que se presenten.

En lo que se refiere a Caribia vale la pena resaltar que con una intervención acertada, soluciones acordadas y medidas de control y prevención se logra disminuir el avance de problemas sanitarios que pueden constituirse en temas regionales si no se les brinda atención adecuada y se controlan a tiempo.